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УЧИТЕЛЬ – КАК АНГЕЛ-ХРАНИТЕЛЬ
Ведёт и оберегает, сопровождая во взрослую жизнь

 ] Наталья Николаевна Шишкина 41 год жизни отдала школе, половину из которых работала в Муравленко / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media

Огромную роль играют в нашей жизни учителя. 
Подобно ангелу-хранителю, хороший учитель 
бережно сопровождает нас, пока хрупких и 
неоперившихся, в большую жизнь. Именно 
учителя зачастую первыми обнаруживают наши 
врожденные способности, помогают раскрыть 
их, понять, кем мы хотим стать.

Спустя годы с радостью 
осознаю, как мне повезло с 
учителями. Моя первая учи-
тельница была опытным пе-
дагогом, носившим почетное 
звание заслуженного учителя 
РСФСР. Я помню многое из 
того, чему она нас учила, ее 
строгость и доброту, серьез-
ность и умение вовремя по-
шутить. В детстве она была 
для меня божеством, и на 
всю жизнь осталась образцом 
аккуратности и пунктуаль-
ности. А какое благоговение 
вызывал её портфель из нату-
ральной крокодиловой кожи –  

пристанище прописей с на-
шими корявыми буквами – и 
говорить не стоит... Она ушла 
из жизни через год после того, 
как мы покинули начальную 
школу, но навсегда осталась 
в благодарных сердцах своих 
учеников ярким образцом 
Учителя.

Опытный педагог и дирек-
тор третьей школы Наталья 
Николаевна Шишкина 41 год 
жизни отдала школе, полови-
ну из которых работала в Му-
равленко. За эти годы препо-
давала биологию, географию, 
химию.

– В моей трудовой книжке 
записи только о двух местах 
работы, – говорит Наталья 
Николаевна. – Двадцать лет 
я проработала в Ставрополь-
ском крае, в своей родной 
школе, которую когда-то окон-
чила. И 21 год – в школе  № 3  
города Муравленко. Мне с дет-
ства, еще в бытность пионер-
вожатой, безумно нравилось 
работать с детьми. Сегодня, с 
высоты прожитых лет и учи-
тельского опыта, считаю, что 
профессия учителя сродни 
профессии врача. И тот, и 
другой не могут ошибаться и 
спотыкаться на своем пути и 
всю жизнь должны занимать-
ся самообразованием, чтобы 
неизменно соответствовать 
требованиям времени. Это 
несложно, если учительство –  
твое призвание. Ведь дети, 
как лакмусовая бумажка, всё 
видят и замечают. Бывало, 
приду на работу больная, дав-
ление скачет, а они встреча-
ют заботливо: «Вы заболели, 

Наталья Николаевна?» А уж 
когда ты похвалишь ребенка, 
надо видеть, как загораются 
его глаза!.. 

Накануне своего профес-
сионального праздника На-
талья Николаевна навсегда 
попрощалась со школой, свои-
ми коллегами и учениками. С 
этого момента ее жизнь делает 
новый виток: пришло время 
дарить больше внимания соб-
ственным детям и внукам. 

– Сегодня, в свой послед-
ний рабочий день в школе, 
просыпаюсь и думаю: буду 
ли я скучать? Ну конечно же, 
буду. Школа для меня – это 
колоссальный пласт жизни, 
который не вычеркнешь из 
памяти. Буду переживать за 
третью школу, ждать, когда 
она переедет в новое здание. И 
обязательно приеду на откры-
тие, потому что это моя мечта –  
чтобы дети нашей школы учи-
лись в красивом современном 
здании.

 в номере

В этом году более чем 
100 молодым семьям 
планируется предо-

ставить жилищные субсидии. 
В том числе и участникам 
программы «Молодая се-
мья», выбывшим из нее с  
1 января 2014 года из-за до-
стижения одним из супругов 
36 лет.

Очередь пойдёт 
быстрее

2

НАШИ НОВОСТИ

Датой образования город-
ского архива считается  
2 марта 1992 года. Первой 
заведующей была назна-
чена Екатерина Захарова. 
В июле 1992-го был соз-
дан отдел по делам архи-
вов. Сейчас им руководит  
Оксана Маркова.

В Муравленко про-
шла Всероссийская 
штабная тренировка 

по гражданской обороне. 
Это проверка готовности к 
практическим действиям при 
введении ЧС, а также в ходе 
ликвидации чрезвычайных 
ситуаций природного и тех-
ногенного характера.

Масштабные 
учения 
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 zЕкатерина Сапаровская, saparovskaya.eu@muravlenko.media

В этом году в Муравленко очередь по программе 
«Молодая семья» должна значительно 
продвинуться. Субсидии планируется 
предоставить более чем 100 семьям. Для 
сравнения: в прошлом году было выдано 
25 сертификатов, а в 2017-м – 21. 

В число тех, кого ждет ско-
рое новоселье, войдут и участ-
ники программы «Молодая 
семья», выбывшие из нее с  
1 января 2014 года из-за до-
стижения одним из супругов 
36 лет. Теперь, когда по ини-
циативе губернатора Дмитрия 
Артюхова в условия «Молодой 
семьи» внесли изменения, для 
36-летних участников как фе-
деральной, так и региональ-
ной программы формируется 
новая очередь. В Муравленко  
таких семей, которые полу-
чили второй шанс, – 37. «На 
сегодняшний день докумен-
ты на участие в программе 
подали 13 семей из числа ис-
ключенных по достижении 
предельного возраста, – уточ-
няет начальник управления 
муниципального имущества 
Антон Золотов. – Шесть из них 
уже включены в список на 
предоставление субсидии, их 
документы рассматриваются 
в департаменте строительства 
и жилищной политики окру-
га. Обращаюсь ко всем, вы-
бывшим ранее из очереди, кто 
может претендовать на субси-
дии, – подавайте документы в 
управление муниципального 
имущества. Чем быстрее вы 
это сделаете, тем больше шан-
сов, что получите сертификат 
в этом или следующем году».  

СТАТЬ УЧАСТНИКОМ
Напомним, что для тех, 

кто хочет стать участником 
программы «Молодая семья», 
существуют следующие требо-
вания. Во-первых, возраст су-
пругов –  моложе 36 лет. Либо –  
если семья уже состояла в оче-
реди, но выбыла с  1 января 
2014 года из-за достижения 
одним из супругов 36 лет – 
надо подать документы, чтобы 
попасть в новую очередь. Во-
вторых, постоянное прожива-
ние на территории автоном-
ного округа (регистрация  по 
месту жительства) всех членов 
семьи. В-третьих, нуждаемость 
в улучшении жилищных ус-
ловий. Важный момент – до-

ходы. Их должно быть доста-
точно, чтобы супруги могли 
выплачивать жилищный или 
ипотечный кредит. Супругам 
потребуется документально 
подтвердить, что у них име-
ются средства для первона-
чального взноса, или предъ-
явить справку от банка о воз-
можности предоставления им 
кредита. Учитывается и состав 
семьи. А площадь приобре-
таемого жилого помещения 
должна быть не менее 15 кв. м  
на каждого члена семьи. То 
есть, если в семье три чело-
века, соответственно общая 
площадь квартиры должна 
быть не менее 45 квадратных  
метров.

И НА «ВТОРИЧКУ» ТОЖЕ!
Направить субсидию мож-

но на оплату первоначального 
взноса при получении ипотеч-
ного кредита на приобретение 
жилья в многоквартирном ка-
питальном доме, а также на 
погашение основной суммы 
долга и уплату процентов.

«Причем приобрести жилье 
с использованием субсидии 
теперь можно не только на 
первичном, но и на вторичном 
рынке жилья, – акцентирует 
внимание Антон Золотов. –  
Соответствующие измене-
ния внесены в постановле-
ние правительства Ямало-Не-
нецкого автономного округа  
№ 112 от 12 февраля 2019 года 
«О предоставлении социаль-
ных выплат на приобретение 
жилья семьям в ЯНАО». Это 
очень важное расширение ус-
ловий программы, которое по-
может многим семьям решить 
квартирный  вопрос. В Мурав-
ленко немало жилья на вто-
ричном рынке, которое вполне 
соответствует всем требова-
ниям и запросам участников 
программы».

Добавим, что создание воз-
можностей для приобретения 
жилья семьям – одна из клю-
чевых целей национального 
проекта «Жилье и городская 
среда».

 zТатьяна Козарь,  
kozar.ts@muravlenko.media

Цифровое 
пианино, рояль, 
электрогитара, 
балалайки, домры, 
баяны. В детской 
школе искусств 
педагоги и их 
воспитанники 
осваивают новые 
музыкальные 
инструменты. 
Закуплены 
они в рамках 
национального 
проекта «Культура».

«Поставить экономику на 
новые рельсы, сделать ее вы-
сокотехнологичной, повысить 
производительность труда и 
на этой базе поднять уровень 
жизни наших граждан, обе-
спечить безопасность нашего 
государства на длительную 
историческую перспективу», –  
такую цель обозначил для на-
циональных проектов глава 
государства Владимир Путин. 
Срок их реализации – до 2024 
года. 

Задачи нацпроекта «Куль-
тура» весьма обширные. Это 
и строительство новых объ-
ектов, установка модульных 
домов культуры, обновление 
библиотек, цифровизация, 
обучение творческих работ-
ников, повышение уровня 
их зарплат и посещаемости 
учреждений. «В Муравленко 
в этом году реализуются три 
направления: обучение работ-

ников культуры, обновление 
библиотеки и приобретение 
нового оборудования, в том 
числе музыкальных инстру-
ментов для детской школы ис-
кусств, – рассказывает Юлия 
Козаченко, главный специ-
алист отдела культуры управ-
ления культуры и молодеж-
ной политики. – 13 миллионов 
390 тысяч рублей выделено 
на создание новой модель-
ной библиотеки. Из них 10 
миллионов – из федерального,  
3 миллиона из регионального, 
390 тысяч рублей из местно-
го бюджетов. Еще 3 миллио-
на направлено из местного 
бюджета на ремонт здания. 
Открытие новой библиотеки 
состоится 8 ноября».

На приобретение музы-
кальных инструментов, обо-
рудования и учебных матери-

алов из регионального бюд-
жета выделено 2 миллиона 
950 тысяч рублей и 480 тысяч 
рублей из федерального бюд-
жета. «Проведена большая 
работа – проанализирована 
материально-техническая 
база учреждений, таким об-
разом, полученные средства 
направлены на приобретение 
новых современных инстру-
ментов, – рассказывает Юлия 
Юрьевна. – Это позволит нам 
повысить качество учебного 
процесса и увеличить коли-
чество обучающихся в дет-
ской школе искусств. В на-
стоящее время все закупки 
уже осуществлены, в ноябре 
состоится праздничный кон-
церт. Учащиеся и препода-
ватели исполнят музыкаль-
ные произведения на новых 
инструментах».

#нацпроект

Субсидия 36+
Условия программы  
«Молодая семья» расширили

НОВОЕ ЗВУЧАНИЕ
В ДШИ приобрели музыкальные инструменты

В этом году 106 молодых семей получат субсидии в рамках 
окружной программы. Сюда войдут и те, кто был ранее исключен 
из программы из-за возраста, но теперь состоит в новой очереди. 
На реализацию программы городу Муравленко дополнительно 
выделено 78 млн рублей, а всего в 2019 году – 138 млн рублей. Еще  
6 семей получили субсидии по федеральной программе.

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА 
ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по 
вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам в соответствии с графиком приема 
граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных под-
разделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 12.06.2019 № 896 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 25 
(1310) от 20 июня 2019 года на стр. 35).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-
диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на 
контрафакт, незаконная торговля спиртными на-
питками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, 
несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении 
наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер 
детского телефона доверия

4 октября 2019 года с 17:30 до 
18:30 глава города Муравленко   
А. А. Подорога и прокурор города 
Муравленко Ю. А. Вячин проведут 
личный прием граждан по во-
просам теплоснабжения жилых 
домов.

Прием граждан состоится в зда-
нии Администрации города по 
адресу: г. Муравленко, ул. Ленина, 
д. 80, каб. № 305.

Предварительная запись на 
прием производится по 4 октя-
бря включительно по телефонам: 
55-1-33, 55-1-32.

Обратиться на прием можно 
как по предварительной записи, 
так и в порядке живой очереди.

#ксведению

 ] Обучению игре на музыкальных инструментах в ДШИ уделяют 
особое внимание / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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#подробности

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

С 1 января 2019 года в Ямало-Ненецком 
автономном округе услуга по обращению с ТКО 
стала коммунальной и исключена из состава 
жилищных. Поэтому все отношения по ее 
предоставлению регулируются постановлением 
правительства РФ № 354, в котором утверждены 
Правила предоставления коммунальных услуг 
собственникам и пользователям помещений в 
многоквартирных домах и жилых домов.

В нашем округе порядок на-
числения размера платы уста-
новлен исходя из количества 
проживающих или собствен-
ников. И если зарегистриро-
ванный в квартире по каким-
либо причинам отсутствовал, 
будь то отпуск, командировка 
или учеба, данную услугу за 
этот период можно не опла-
чивать. За перерасчетом по 
начислению за ТКО потребите-
лю следует обратиться в офис 
обслуживания клиентов АО 
«Единый расчетно-информа-
ционный центр ЯНАО» с заяв-
лением и соответствующими 
документами. С какими? Да-
вайте разберемся.

ОТ 5 ДНЕЙ ДО 6 МЕСЯЦЕВ
Перерасчет размера платы 

за услугу по обращению с ТКО 
возможен при отсутствии че-
ловека более 5 календарных 
дней, при этом дни отъезда и 
приезда в этот срок не вклю-
чаются. Соответствующее за-
явление можно подать заранее 
перед отъездом или не позднее 
30 дней после возвращения. 
При этом максимальный срок, 
за который производится пе-
рерасчет, – 6 месяцев. Если же 
человек отсутствует дольше, 
заявление придется написать 

снова и приложить необходи-
мые документы со свежими 
датами. Также потребитель 
обязан информировать испол-
нителя услуги по обращению с 
ТКО об увеличении или умень-
шении числа проживающих (в 
том числе временно) в кварти-
ре не позднее 5 рабочих дней 
со дня наступления таких из-
менений.

ЛЕТО НА ДАЧЕ ИЛИ 
ОТПУСК НА МОРЕ

Допустим, летом вы про-
живаете на даче. Для перерас-
чета к заявлению необходимо 
приложить справку, выдан-
ную уполномоченным лицом 
садоводческого или огород-
нического некоммерческого 
товарищества, подтверждаю-
щую период вашего времен-
ного пребывания на дачном 
участке. Справка должна быть 
заверена печатью (при нали-
чии ее у организации), иметь 
регистрационный номер и 
дату выдачи.

Если же вы провели свой 
отпуск за пределами города, 
предположим, на море, по-
мимо заявления нужно предо-
ставить проездные билеты или 
их заверенные копии. В случае 
оформления электронных би-

летов помимо их бумажной 
распечатки необходим так-
же выданный перевозчиком 
документ, подтверждающий 
факт использования проезд-
ного документа, например, 
посадочный талон в самолет 
либо счета за проживание в 
гостинице или их заверенные 
копии.

РЕБЁНОК-СТУДЕНТ
Помимо заявления потре-

буется справка из учебного за-
ведения, подтверждающая пе-
риод временного пребывания, 
а также документ о временной 
регистрации в общежитии. До-
кументы должны быть подпи-
саны уполномоченным лицом 
выдавшей их организации 
(индивидуальным предпри-
нимателем), заверены печа-
тью (при ее наличии), иметь 
регистрационный номер и 
дату выдачи.

КОМАНДИРОВКА, 
ЛЕЧЕНИЕ, ВАХТА

В этом случае к заявлению 
дополнительно необходимо 
предоставить копию команди-
ровочного удостоверения или 
копию решения (приказа, рас-
поряжения) о направлении в 
служебную командировку или 
справку о служебной коман-
дировке с копиями проездных 
билетов. Если вы проходили 
курс лечения в больнице или 
санатории – в подтверждение 
приложите справку о вашем 
пребывании там. Требования 
к предоставляемым докумен-
там аналогичные предыду-
щим ситуациям. 

Если вы работаете вахто-
вым методом в другом регио-
не, для перерасчета к заявле-
нию необходимо предоставить 
копию трудового договора,  

справку с места работы, про-
ездные билеты или их заве-
ренные копии.

ЗА ГРАНИЦУ – ВРЕМЕННО
Помимо заявления потре-

буется справка консульского 
учреждения или дипломати-
ческого представительства 
Российской Федерации стра-
ны, которую вы посещали, под-
тверждающая ваше времен-
ное нахождение за рубежом. 
А также заверенная копия за-
гранпаспорта с отметками о 
пересечении государственной 
границы; копии проездных 
билетов. Документы, состав-
ленные на иностранном язы-
ке, должны быть переведены 
на русский язык. 

А ЕСЛИ КВАРТИР 
НЕСКОЛЬКО

В случае наличия в соб-
ственности нескольких объ-
ектов жилья перерасчет за 
временное отсутствие возмо-
жен только по одному из по-

мещений при предоставлении 
подтверждающих документов, 
в соответствии с постановле-
нием правительства РФ № 354, 
в котором утверждены Пра-
вила предоставления комму-
нальных услуг. По остальным 
помещениям перерасчет не-
возможен.

Кроме того, в соответствии 
с Жилищным кодексом РФ 
неиспользование собствен-
никами либо нанимателями 
помещений не является ос-
нованием невнесения платы 
за коммунальную услугу по 
обращению с ТКО. Если в жи-
лом помещении отсутствуют 
постоянно и временно прожи-
вающие граждане, начисле-
ние платы за обращение с ТКО 
осуществляется по количеству 
собственников такого помеще-
ния согласно вышеназванным 
Правилам.

Если собственник жилья 
умер и в квартире никто не 
зарегистрирован и не прожи-
вает, по нормам Гражданского 
кодекса РФ и Правилам пре-
доставления коммунальных 
услуг с момента смерти и по 
дату оформления регистра-
ции прав на наследство бре-
мя содержания имущества, 
в том числе обязательства 
по внесению платы за обра-
щение с ТКО, возложено на 
того, кто фактически примет 
наследство.

ЕСЛИ ТЫ НЕ МУСОРИЛ
За время отпуска, командировки или учёбы 
сделают перерасчёт 

К сведению

Адреса, режим работы офисов 
АО «ЕРИЦ ЯНАО» потребители 
могут узнать по бесплатному 
многоканальному номеру для 
физических лиц: 8-800-250-60-06.

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

1 и 2 октября в Муравленко проходила штабная 
тренировка по гражданской обороне. Главная 
цель – проверка готовности органов управления 
и сил к практическим действиям по ликвидации 
и предотвращению чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного характера. Очень важ-
но отработать слаженность действий всех служб. 

Всероссийская тренировка 
по гражданской обороне про-
ходила в два этапа. Отрабаты-
вались система управления, 
вопросы оповещения, практи-
ческие действия при возник-
новении крупномасштабных 
ЧС и аварий. 

В первый день в ДЮСШ «Му-
равленко» был создан пункт 

временного размещения лю-
дей. Там работали группы па-
спортного контроля, приема и 
размещения граждан, оказа-
ния медицинской и психоло-
гической помощи, справочная, 
сопровождающие и комен-
дант. Для женщин и детей в 
одном из залов оборудовали 
комнату матери и ребенка, 

для мужчин – спальные корпу-
са. За охраной общественного 
порядка в пункте временного 
размещения граждан, как и 
полагается во время ЧС, следи-
ли сотрудники полиции. 

Елена Молдован, замести-
тель главы Администрации 
города по социальной полити-
ке, отметила, что все службы 
отработали слаженно, и специ-
алисты продемонстрировали, 
что знают и понимают, как 
действовать в чрезвычайных 
ситуациях. Андрей Солодян-
кин, начальник управления 
по делам ГО и ЧС, добавил, что 
нельзя оценивать работу от-
дельной группы, в учениях 
важен комплексный подход. 
Пункт временного размеще-
ния, рассчитанный на 175 че-

ловек, был полностью подго-
товлен к приему населения.

На следующий день трени-
ровки по гражданской обороне 
на площадке рядом с парком 
культуры и отдыха был развер-
нут пункт продовольственно-
вещевого обеспечения (ПВО). 
Необходимо было накормить 
35 условно пострадавших и 
спасателей. В двух подвижных 
пунктах, которые созданы на 
базе кафе «Мираж» и «Русь», 
можно обеспечить горячим 
питанием по 600 человек еди-
новременно. Не только све-
жий чай, хлеб, но и вкусную 
гречневую кашу попробовали 
все участники второго этапа 
штабных учений. Лицеистам 
наглядно показали, как рабо-
тают оперативные службы го-

рода в режиме ЧС. Спасатели 
продемонстрировали, как про-
водят аварийно-спасательные 
работы в случае ДТП. Они по-
тушили горящий автомобиль, 
разблокировали двери маши-
ны, демонтировали крышу, из-
влекли условно пострадавше-
го в дорожной аварии. Врачи 
скорой помощи показали ли-
цеистам, как в конкретно сло-
жившейся ситуации оказать 
первую медицинскую помощь 
пострадавшему. Здесь же со-
стоялся показ спецтехники. 
Рев специальных сигналов, 
переговоры по рации и воз-
можность посидеть за рулем 
каждого автомобиля... Под-
ростки были в восторге. (Фото-
репортаж на 16-й полосе.)

#учения

Слаженно, грамотно, оперативно
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 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

На рынке недвижимости в Муравленко, 
если верить интернет-сайтам с 
объявлениями, сегодня продаются 
несколько сотен квартир и комнат. Для 
желающих приобрести жилье выбор 
огромный: квартиры продаются в 
каждом микрорайоне, можно подобрать 
подходящую и по площади, и по цене.

– Список недвижимости 
на рынке жилья Муравлен-
ко начал активно попол-
няться два-три года назад, 
и цены на квартиры тог-
да упали, – рассказывают 
в одном из риелторских 
агентств нашего города. – 
А вот чуть больше месяца 
назад их стоимость, наобо-
рот, повысилась. В округе 
сейчас активно развивают 
жилищные программы по 
различным направлени-
ям. Городу выделяют до-
полнительные средства на 
переселение из аварийного 
жилья, новые условия и по 
программе «Молодая се-
мья». Участники программ 
могут самостоятельно при-
обретать квартиры, в том 
числе и на рынке вторично-
го жилья. После этого сред-
няя стоимость «двушки» в 
«капиталках» Муравленко 
повысилась примерно на 
200-300 тысяч рублей.

ЕСТЬ ПРЕДЕЛ
Но покупательская спо-

собность во многом зависит 
от суммы, которую назовет 
независимый эксперт при 
оценке недвижимости. Так, 
двухкомнатную квартиру в 
аварийном доме в среднем 
в Муравленко сегодня оце-
нивают в 1 миллион 800 ты-
сяч рублей. Значит, новую 

квартиру житель «деревяш-
ки» будет искать примерно 
за такую же сумму.

– Не у каждого есть воз-
можность взять кредит, 
чтобы купить квартиру по 
более высокой цене, поэто-
му тем, кто хочет продать 
жилье в «капиталке», необ-
ходимо ориентироваться на 
выкупную стоимость ана-
логичной в «деревяшке». 
Во всяком случае, есть ры-
ночная стоимость, которую 
не перепрыгнуть ни про-
давцам, ни оценщикам, –  
объясняют риелторы. По 
их словам, двухкомнатная 
квартира в Муравленко в 
среднем сегодня стоит око-
ло двух миллионов рублей.

ЗАЕЗЖАЙ И ЖИВИ!
Те же агенты по продаже 

недвижимости рассказы-
вают, что муравленковцы 
предпочитают покупать 
квартиры с ремонтом. 

– Если жители больших 
городов преимущественно 
выбирают жилье без ремон-
та и уже после покупки пол-
ностью обустраивают его на 
свой вкус, то у нас ситуация 
иная – здесь в приоритете 
квартиры в хорошем состо-
янии. Так, чтоб можно было 
купить, заехать и жить, – 
рассказывают риелторы. –  
И это вполне объяснимо: 

если речь идет о молодежи, 
то они берут ипотеку, кото-
рую нужно выплачивать в 
течение многих лет. Выде-
лить из семейного бюджета 
деньги на хороший ремонт 
квартиры в этот период бу-
дет непросто. Остальные же 
в силу занятости на рабо-
те не хотят после покупки 
жилья уделять время еще и 
отделке.

А вот продавцам недви-
жимости агенты не совету-
ют делать дорогостоящий 
ремонт только ради повы-
шения цены – нужно учиты-
вать ту же покупательскую 
способность.

Что касается этажей, то 
наибольшей популярно-
стью среди покупателей 
пользуются второй и тре-
тий. Многие выбирают ры-
нок вторичного жилья, но 
есть и такие, которые пред-
почитают новостройки – это 
те, кто устал от однотипных 
планировок домов киев-
ского проекта, которых в 
Муравленко большинство. 
В них многих не устраивает 
размер кухни и ее близкое 
соседство с санузлом.

Покупатели, которые 
участвуют в программе по 
переселению из аварий-
ного жилья, отдают пред-
почтение микрорайонам, 
где проживали до этого: их 
дети ходят в ближайшие 
детские сады и школы. Для 
владельцев же автотран-
спорта микрорайон значе-
ния не имеет.

НАВЕСТИ СПРАВКИ
– Город у нас маленький, 

поэтому здесь хорошо ра-
ботает сарафанное радио. 
В Муравленко можно на-
вести справки о любом 
многоквартирном доме, 

достаточно поспрашивать 
у друзей и знакомых. Сре-
ди них наверняка найдется 
тот, кто хоть что-то знает об 
интересующем вас адресе, –  
рассказывают риелторы. – 
Приезжие покупатели тоже 
не стесняются: стучатся к 
своим потенциальным со-
седям и расспрашивают о 
репутации дома и кварти-
ры прямо на месте. 

– Я перед покупкой квар-
тиры так и поступила – рас-
спросила знакомых и кол-
лег о том, что это за дом, 
нет ли там шумных сосе-
дей, плесени на стенах, –  
рассказывает жительни-
ца нашего города Наталья 
Иванчикова. – Ничего за-
зорного в этом нет, ведь 
жилье – приобретение до-
рогостоящее, и не хочется 
вкладывать большие деньги 
в то, что потом придется ис-
правлять.

БЫТОВЫЕ МЕЛОЧИ 
– Я выбрал квартиру на 

пятом этаже: не хотелось, 
чтобы над головой ходи-
ли соседи. К тому же мне 
понравился вид из окна: 
центр города – как на ла-
дони. Но недавно начала 
протекать крыша, замкнуло 
проводку, у соседей по лест-
ничной клетке тоже была 
такая проблема, – расска-
зывает Алексей Миклушов. –  
Честно говоря, я «купился» 
на ремонт, особенно понра-
вилась перепланировка на 
кухне. В ней и загвоздка: 
во время ремонта трубы 
холодной и горячей воды 
протянули на другую сторо-
ну комнаты. Они находятся 
близко друг к другу, и из-за 
этого, как оказалось, холод-
ная вода нагревается. Для 
меня – человека, который 
любит пить воду из крана, 
это не очень удобно. При-
ходится с кружкой ходить 
до ванной комнаты. Плюс –  
мне не нравится слабый на-
пор воды у нас на этаже.

Кроме того, этажом ниже 
часто проводят шумные 
вечеринки. Видимо, она 
сдается посуточно. Соседи 
несколько раз вызывали по-
лицию. Такие моменты при 
покупке жилья тоже нужно 
учитывать.

Также лучше выбирать 
квартиру, окна которой вы-
ходят на обе стороны дома: 
машина во дворе постоянно 
находится в поле зрения, с 
какой бы стороны она ни 
была припаркована. К тому 
же так проще проветривать 
помещения.

При покупке квартиры 
важно обращать внимание 
на все детали, мелочей не 
бывает. 

НА «ВТОРИЧКЕ» 
И С РЕМОНТОМ,
или Как выбирают квартиры муравленковцы?

Продать через 
аукцион

 zЕкатерина Сапаровская, 
saparovskaya.eu@muravlenko.media

Муравленковцы, желающие про-
дать свое жилье, могут это сделать 
через электронный аукцион. В 
городе активно идет процесс пере-
селения из «авариек». Для предо-
ставления гражданам взамен 
ветхого жилья управление муни-
ципального имущества осущест-
вляет закупку квартир в капиталь-
ном исполнении на вторичном 
рынке города – через электронные 
торги, в соответствии с Федераль-
ным законом от 05.04.2013 № 44-ФЗ 
«О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и 
муниципальных нужд». 

«В прошлом году муниципалитет за-
купил 80 квартир у муравленковцев, в 
течение нынешнего года уже приоб-
ретено 46 жилых помещений, до конца 
года планируется закупить еще столько 
же», – поясняет начальник управления 
муниципального имущества Антон 
Золотов.  
Какие именно квартиры закупаются 
сейчас для переселения муравленков-
цев из «авариек» – можно посмотреть 
в аукционной документации, а имен-
но в техническом задании, которое 
включает в себя все характеристики 
жилого помещения. Если квартира за-
купается для маломобильных граждан, 
то в требованиях к жилому помещению 
указывается и этаж. Ознакомиться со 
всей необходимой документацией, 
проектом муниципального контрак-
та, узнать характеристики квартир, 
которые намерен закупить муници-
палитет, и их стартовую цену может 
любой желающий. На сайте электрон-
ной торговой площадки rts-tender.ru 
(www.rts-tender.ru) во вкладке «Поиск» 
надо вбить в графе «ИНН Заказчика» 
номер управления муниципально-
го имущества 8906004016 и выбрать 
функцию «Найти». Продать квартиру 
через электронный аукцион собствен-
ник может самостоятельно. «Для этого 
необходима электронная цифровая 
подпись (ЭЦП) и аккредитация на тор-
говой площадке rts-tender.ru. Также 
потребуется денежное обеспечение 
заявки – в размере 0,5 процента от сто-
имости лота. По окончании аукциона 
эти деньги возвращаются участнику 
торгов. А при заключении контрак-
та на счете участника должно быть  
его обеспечение в размере 5 % от 
стоимости закупки. Данные средства 
возвращаются после исполнения кон-
тракта в полном объеме. Возможно 
участие в аукционе через риелторов, 
имеющих ЭЦП и аккредитацию, на 
основании нотариальной доверен-
ности. Желающим продать жилье 
важно следить за сроками, которые 
установлены извещением об аукцио-
не, поскольку за пределами опреде-
ленных дат электронная площадка не 
позволит подать заявку на участие», –  
обращает внимание Антон Золотов. 
По результатам торгов определяется 
победитель – тот, чья квартира будет 
выкуплена. Далее представители УМИ 
осматривают жилье на предмет соот-
ветствия тем требованиям, которые 
указаны в техническом задании. Если 
расхождений нет, с собственником в 
течение 10 дней, с даты протокола аук-
циона, заключается муниципальный 
контракт, подписывается акт приема-
передачи, и на счет хозяина жилья 
перечисляются денежные средства в 
течение 30 дней с даты перехода права 
собственности.

#акценты

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

В этом году две ученицы учителя русского языка и 
литературы муравленковского многопрофильного лицея 
Лины Костенко сдали Единый государственный экзамен 
на 100 баллов. За качественную подготовку школьниов к 
итоговой аттестации педагог награждена благодарностью 
губернатора ЯНАО Дмитрия Артюхова. Высокие 
результаты подопечные Лины Васильевны показывали 
и в прежние годы. А за всё время работы в лицее на 
итоговой аттестации ее ребята не получили ни одной 
неудовлетворительной оценки. В чём секрет успеха?

– Лина Васильевна, как давно 
вы живете в нашем городе? Откуда 
приехали на Север?

– Родом я из Калмыкии. В 2001 
году с десятилетней дочерью приеха-
ла в Муравленко к своим землякам. 
Сейчас моей дочери Марине 28 лет, 
живет и работает в Санкт-Петербурге. 
Экономист по образованию. Она для 
меня – близкая подруга, надежда 
и опора. Первое мое образование – 
медицинское. На родине я работала 
детской медицинской сестрой.

– Тогда думали, что ваше при-
звание в этом? 

– Нет, просто неосознанно подо-
шла к выбору профессии. Мой учи-
тель русского языка и литературы 
когда-то сказала: «Лина, ты обяза-
тельно придешь в школу и будешь 
преподавать». Я же тогда была уве-
рена, что этого не случится. Белый 
халат у меня ассоциировался с чисто-
той и интеллигентностью. Поэтому в 
то время выбрала медицину.

– Учились хорошо в школе?
– Отлично. Красные дипломы по 

окончании и медучилища, и уни-
верситета. Всегда нравилось учиться. 
Oчень любила гуманитарные науки –  
литературу, историю, русский язык, 
с большим удовольствием писала 
сочинения. Могла потратить на это 
весь выходной. В итоге сдавала не 
сочинение, а опус на 24 листа. 

– Почему ушли из медицины?
– Это случилось в непростые 90-е. 

Начались массовые сокращения. Че-
рез месяц должна была остаться без 
работы. Зарплаты тогда выплачива-
ли только бюджетникам. В то время –  

так получилось – мне предложили 
преподавать валеологию – экспе-
риментальный предмет. Видимо, 
от судьбы не уйдешь… В том же году 
поступила на филфак, уже на втором 
курсе мне доверили преподавать 
русский язык.

– Крутой поворот. И именно в 
этой профессии вы реализовали 
себя. Что в ней для вас самое слож-
ное?

– Одинаково сложно, когда при-
ходят дети, которым нужно очень 
многое сделать, чтобы достичь поло-
жительного результата на итоговой 
аттестации, и ученики с высоким 
уровнем интеллекта, у которых вы-
сокие требования к самим себе, стало 
быть, и к преподавателям. И если 
ты не будешь авторитетом для этих 
учеников, у тебя не будет ни сотвор-
чества с ними, ни сотрудничества. 
Мне всегда нравилось работать с ода-
ренными детьми. Кажется, ради них 
я и пришла в педагогику.

– То есть, вы из тех учителей, у 
которых всегда есть «любимчики». 
А как же другие дети?

– Как раз общение с одаренными 
детьми происходит во внеурочное 
время. Это написание исследователь-
ских работ, подготовка к олимпиа-
дам, творческим конкурсам. Другим 
ученикам я тоже уделяю много вре-
мени. Рада, что в лицее у моих вы-
пускников не было ни одной двойки 
по итогам ЕГЭ. А ведь дети приходят 
к нам со всего города, от разных учи-
телей, с различным уровнем знаний, 
мотивацией. По сути, за полтора года 
их необходимо подготовить к итого-
вой аттестации. 

– А если ребенку сложно освоить 
русский язык?

– Базу должны освоить все. Порог 
необходимо переступить всем. Атте-
стат получить. Даже если сложно, это 
нужно сделать. С теми, кому русский 
язык трудно дается, организовыва-
ется работа в дифференцированных 
группах.

– А дети ваши усилия оценивают 
по достоинству? Отдача есть? 

– Недавно выпустила очень слож-
ный класс и в плане учебной мо-
тивации, и самоорганизации. На 
уроки опаздывали регулярно. С этим 
было очень трудно бороться. Сдали 
ЕГЭ, а на следующий день я уезжала 
в отпуск. И когда ко мне подошли 
двое ребят из этого класса спросить, 
в котором часу у меня маршрутка, 
чтобы проводить, я отнеслась к этому 
с большой долей иронии. Как же они 
встанут в шесть утра, если и к девяти 
с трудом собирались всё время, пока 
учились? Была уверена, что проспят. 
Провожать меня к автобусу пришел 
почти весь класс. Пели песни, обни-
мались, плакали.

– Учитель Лина Костенко –  
какая?

– Стереотипы я не признаю. Учи-
тель должен быть самобытным, ин-
дивидуальным – личностью. Кстати, 
никогда не навязываю детям только 
школьную программу. Иногда пред-
лагаю альтернативу. Например, вме-
сто «Преступления и наказания» реко-
мендую прочесть современный ана-
лог – «Ф.М.» Бориса Акунина. Это даже 
некая хитрость. Потому как ребенок, 
который прочтет Акунина, вынужден 
будет обратиться к «Преступлению и 
наказанию». Это и есть свобода, кото-
рую ты позволяешь и детям, и себе. 

– Поэтому вам нравятся дети, ко-
торые идут нестандартным путем?

– Я просто счастлива, что была 
знакома с такими. И мне нравится, 
что все они, мои «звездные» дети – 
Аня Юханова, Настя Пархоменко, 
Даша Чалая, Тоня Исмаилова, Лиза 
Лыкова, стобалльницы этого года –  
Алёна Крыгина и Карина Рахматул-
лина – очень разные. Творческие. Они 
все что-то берут от меня. Но при этом 
не становятся мною. Идут своим 
путем.

Лина Костенко: 
«СТЕРЕОТИПЫ Я НЕ ПРИЗНАЮ»

 ] / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЛИНЫ КОСТЕНКО

Дорогие учителя и ветераны 
образования Ямала!

Искренне рад поздравить вас
с профессиональным праздником – 

Днём учителя!

Безусловно, ямальская система обра-
зования – одна из лучших в стране. Это 
ежегодно доказывают наши педагоги и 
сами ученики, успехами которых мы гор-
димся. Искренне благодарю ветеранов 
и работников педагогического труда за 
творческий и ответственный подход к 
делу, любовь к детям и профессии, суще-
ственный вклад в достойное воспитание 
граждан Ямала и России. 
Сегодня перед учителями региона стоит 
серьезная задача – справиться с вызова-
ми времени, чтобы наши дети в эпоху 
гаджетов получали качественные и раз-
носторонние знания, учились делать 
осознанный выбор в пользу будущей 
профессии. Радует, что на Ямале актив-
но развивается сеть корпоративных 
классов, где школьники обучаются на 
современном оборудовании в контакте 
с будущим работодателем. 
Желаю всем здоровья, благополучия и 
новых успехов! 

Губернатор ЯНАО 
Дмитрий АРТЮХОВ 

День учителя – один из самых светлых 
и добрых праздников. Быть педагогом – 
это призвание, это судьба. 
Вы, дорогие учителя, являетесь пред-
ставителями одной из самых важных и 
уважаемых профессий. Благодаря вам 
дети становятся личностями и входят во 
взрослую жизнь с прочными знаниями. 
Частичка вашей души навсегда остается 
с учениками, поэтому, даже став взрос-
лыми, они всегда вспоминают своих на-
ставников с теплотой и благодарностью.
Ваши мудрость и доброта ежедневно 
помогают открывать мир тысячам юных 
жителей Муравленко. От всего сердца 
благодарю вас за любовь к детям, за 
преданность профессии, за огромную 
общественную работу, которую вы ве-
дете в нашем городе, и за активную 
гражданскую позицию.
Желаю вам доброго здоровья, благопо-
лучия, терпения, творческих успехов, 
бодрости духа, жизненных сил, ну и, 
конечно, пытливых, одаренных и благо-
дарных учеников, которые будут всегда 
радовать вас своими победами и до-
стижениями!

Глава города Муравленко
Александр ПОДОРОГА

У каждого из нас в жизни есть свой Учи-
тель – тот, кто глубокими знаниями, 
душевной щедростью помог познать 
свой внутренний мир, сделал его богаче, 
научил строить будущее. Именно от Учи-
теля, его профессиональных и человече-
ских качеств во многом зависят судьба 
учеников, завтрашний день города, 
округа, страны. Вы – главное богатство 
нашей образовательной системы. Благо-
даря вашему профессионализму, любви 
к своему делу и детям раскрываются и 
реализуются способности учеников. Вы 
помогаете мальчишкам и девчонкам 
определить свое будущее призвание, 
выбрать жизненный путь. Сохраняя всё 
позитивное, что уже накоплено в отече-
ственной системе образования, активно 
внедряете педагогические инновации, 
способствующие широкому распростра-
нению опыта и знаний. Примите искрен-
нюю благодарность за ваш труд. Пусть 
тепло души, которое вы щедро отдаете 
детям, возвращается к вам здоровьем, 
счастьем и энергией для новых благо-
родных свершений во имя будущего 
нашего города, округа и России. 

Председатель Городской Думы 
Александр ШАПОВАЛОВ

    #спраздником
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 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media 

– Мы приехали сюда в конце марта 1988 
года. Север встретил нас ярким солнцем и 
настолько ослепительно белым снегом, что без 
солнцезащитных очков выйти на улицу было 
невозможно. У меня на руках было приглашение 
на работу в детский сад «Снежинка», которое 
подписывал в то время председатель исполкома 
Александр Казимирович Томашевский,  
и 17 апреля 1988 года я приступила к работе.

Сначала обосновался на Се-
вере мой муж Анатолий Петро-
вич. Он уехал сюда в сентябре 
87-го, оставив нас с детьми 
«на земле», в городе Сквира 
Киевской области. Первое вре-
мя муж работал бригадиром 
электромонтеров в Ноябрь-
ских электросетях, а когда 
организовывали Муравлен-
ковский отдел электросетей, 
руководитель забрал его сюда. 
Буквально через полгода муж 
вернулся за мной и детьми: 
«Без семьи жить не буду, со-
бирайтесь». Так мы попали 
в Муравленко, – вспоминает 
сегодня события тридцати-
летней давности Валентина 
Кузьминична Полынова. 

СТРОИТЕЛЬНЫЕ 
МЫТАРСТВА

– В «Снежинке» я проработа-
ла четыре года – два года вос-
питателем, потом еще столько 
же – старшим. А в 92-м меня 
назначили на должность за-
ведующей детским садом 
новостройкой «Солнышко», 
который стал моим детищем, –  
продолжает Валентина Кузь-
минична. 

Надо сказать, что на Север 
Валентина Полынова приеха-
ла уже опытным педагогом: 
18 лет воспитательского ста-
жа, опыт работы в статусе за-
ведующей большим детским 
садом в центре города Сквира. 
Несмотря на это, на должность 
заведующей еще строящегося 
детсада согласилась не сразу. 

– Годы были непростые, на-
чало 90-х. Как тогда говори-
ли, старое уже ушло, а новое 

еще не пришло. Детский сад 
мы открывали с трудностями, 
строители сроки сдачи объекта 
затягивали. Формирующийся 
тем временем коллектив за-
нимался оформлением груп-
повых и административных 
помещений, большую помощь 
нам оказывали шефы: сначала 
УТТ-7 под руководством Сер-
гея Владимировича Кусакина, 
позже НГДУ «Муравленковск- 
нефть» под руководством Ми-
хаила Ефимовича Ставского. 
Надо сказать, что все пережи-
тые в те времена мытарства и 
временные трудности только 
сплотили наш коллектив еди-
номышленников, – рассказы-
вает наша героиня.

«ВРОДЕ НОРМАЛЬНАЯ 
ЖЕНЩИНА...»

На посту заведующей Ва-
лентине Кузьминичне прихо-
дилось решать самые разные 
вопросы – строительные, сан-
технические, организацион-
ные. Благодаря шефской помо-
щи была сделана пристройка 
к зданию детсада, где разме-
стились кухня и цех суточного 
запаса продуктов. Она решала 

вопросы по обшивке тамбуров 
вагонкой, чтобы было тепло, 
требовала заменить метал-
лические сиденья детских 
качелек на деревянные. «Как 
ребенок сядет на холодные ка-
чели?!» – переживала за своих 
подопечных.

– Когда я позже встретилась 
с человеком, курировавшим 
благоустройство территории 
детского сада, услышала: «Вро-
де нормальная женщина, а я 

думал, с завышенными тре-
бованиями», – с улыбкой вспо-
минает прошлое Валентина 
Кузьминична. – Ну а как оста-
ваться равнодушной? Никак! 
Я была в ответе за 272 ребенка 
и 92-х сотрудников. Достига-
лось всё титаническими уси-
лиями, но передо мной стояла 
задача открыть детский сад, и 
сделать это хотелось на самом 
высоком уровне. Мы продумы-
вали каждый уголочек, ведь 
дошкольника воспитывает 
то, что его окружает. Сколько 
нервов и здоровья было по-
трачено, знают только те, кто 
был рядом: Оксана Начарова, 
Татьяна Беккер, Светлана По-
допригорова, сегодняшняя за-
ведующая, Владимир Гусев и 
другие. Я признательна всем 
своим сотрудникам и едино-
мышленникам, потому что 
только вместе, только коман-
дой мы смогли это сделать.

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
В 1997 году детский сад 

«Солнышко» передали из ве-
домства нефтяников в муни-
ципалитет. Настала другая 
жизнь. Одновременно на-
чалось активное внедрение 
новых образовательных про-
грамм. По рекомендации в 
то время начальника управ-
ления образования Ирины 
Кенсориновны Сидоровой 
детский сад «Солнышко» стал 
первой в нашем городе обра-
зовательной эксперименталь-
ной площадкой.

– Вместе с научными со-
трудниками Московско-
го учебного центра имени  
Л. А. Венгера мы адаптирова-
ли под детские сады Крайнего 
Севера разработанную ими 
для центральных регионов 
страны программу «Разви-
тие». При этом учитывали 
нагрузку на детей во время 
нашего короткого светового 
дня. После того как методиче-
ские рекомендации были из-
даны, программу начали вне-
дрять во многих детских садах 
округа. Творческой группой 
нашего детского сада была 
проделана очень большая ра-
бота, за которую последовала 
и соответствующая награда, –  
рассказывает Валентина 
Кузьминична. – В окружном 
конкурсе «Лучшее дошколь-
ное учреждение Ямала» наш 
детский сад занял второе ме-
сто после новоуренгойской 
«Мальвины». К тому времени 
мы уже имели статус Центра 
развития ребенка, неодно-
кратно занимали призовые 
места в различных городских 
конкурсах, и эта победа стала 
логичным результатом спло-
ченной работы всех сотруд-
ников детского сада, начиная 
от дворника и заканчивая за-
ведующей.

Самым высоким достиже-
нием в работе педагогов дет-
ского сада «Солнышко» стала 
победа, одержанная в 2014 
году в рамках Всероссийско-

го конкурса «За нравствен-
ный подвиг учителя», где он 
занял первое место со своей 
программой по духовно-нрав-
ственному воспитанию до-
школьников.

– Программу мы презен-
товали на круглом столе в 
Москве. Было приятно и неза-
бываемо, когда во время тор-
жественного награждения в 
присутствии трех тысяч зри-
телей прозвучали город Му-
равленко и Ямало-Ненецкий 
автономный округ, – и сегодня 
с волнением говорит Валенти-
на Кузьминична. 

ДАЛЬШЕ – БОЛЬШЕ
Призванием педагога эта 

неутомимая женщина не 
ограничивалась. Два созыва 
подряд была депутатом, за-
местителем председателя Го-
родской Думы. Двенадцать лет 
под ее руководством работает 
в городе общественная орга-
низация «Женщины Мурав-
ленко».

– Объединились неравно-
душные к чужой беде женщи-
ны, знающие, что такое труд-
ное положение в семье, – рас- 
сказывает Валентина Кузь-
минична о своем очередном 
детище. – За прошедшие 
годы нами проведена масса 
мероприятий и адресных ак-
ций. Поздравляли горожанок 
с Днем матери, отправляли 
посылки нашим ребятам в 
армию с поздравлениями и 
рисунками воспитанников 
детских садов и школ, полю-
бились многим и стали тра-
диционными акция «Собери 
ребенка в школу» и выставка 
декоративно-прикладных ра-
бот «Ямальский вернисаж». А 
каждую весну в честь 8 Марта 

совместно с муравленковски-
ми нефтяниками мы чествуем 
женщин, внесших большой 
вклад в развитие нашего го-
рода.

Пять лет назад Валентина 
Полынова сменила должность 
заведующей детским садом 
«Солнышко», на посту кото-
рой проработала без малого 22 
года, на статус представителя 
губернатора округа в Мурав-
ленко.

– Когда поступило такое 
предложение, были сомне-
ния. Это в сфере образования 
я чувствовала себя как рыба в 
воде, прошла путь от воспита-
теля до заведующей. Но помог 
опыт работы с людьми, знание 
жителей города, – делится Ва-
лентина Кузьминична.

Свою первую серьезную 
награду – звание «Почетный 
работник сферы образования 
Российской Федерации» она 
получила в 1997 году. Не заста-
вили себя ждать и другие: ме-
даль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, по-
четное звание «Заслуженный 
работник образования ЯНАО», 
медаль «За гражданскую ини-
циативу», знак отличия «За 
заслуги перед Ямалом». Имя 
Валентины Полыновой вне-
сено в «Большую междуна-
родную энциклопедию «Луч-
шие люди». И это далеко не 
полный список всех званий и 
заслуг этой потрясающе энер-
гичной женщины. Только вчи-
тайтесь в эти цифры: трудовой 
стаж Валентины Кузьминич-
ны на сегодняшний день со-
ставляет 49 лет, 44 из которых 
она посвятила дошкольному 
образованию, в том числе 31 – 
маленькому северному городу 
Муравленко.

Валентина Полынова: 
«Я НЕ УМЕЮ БЫТЬ РАВНОДУШНОЙ»

 ] /ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

 ] /ФОТО ИЗ АРХИВА ДЕТСКОГО САДА «СОЛНЫШКО»
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Эта история – о людях, переживших ужасы бомбежек, 
безумие и хаос эвакуации, утрату родных и близких. 
Сражавшихся, проливавших кровь, изнемогавших в 
тяжком труде ради свободного и мирного будущего 
своих детей, внуков и правнуков. Даже спустя семь 
десятилетий многие факты и сюжетные линии не до 
конца понятны потомкам, а детали и подробности они 
до сих пор для себя открывают…

– История моих прадеда и пра-
бабушки, пожалуй, больше про 
любовь. За первый год войны он 
написал ей очень много писем, 
которые сохранились до сих пор. 
Перед своей гибелью много гово-
рил о предстоящем бое, к которому 
долго готовился. Писал, что побе-
да будет за нами, а потом погиб... 
Моя прабабушка пережила своего 
супруга на 64 года. И только после 
ее смерти была обнаружена за-
вернутая в газету и перевязанная 
шпагатом увесистая пачка фрон-
товых писем, – поделился со мной 
Александр Павлов, помощник на-
чальника дежурного караула Му-
равленковской пожарной части. –  
Самое удивительное, что никто в 
нашей семье не знал об этих пись-
мах. Вдова до самой смерти храни-
ла их в тайнике и никогда никому 
не показывала, даже единственной 
дочери.

БЕЖАЛИ ИЗ ГОРЯЩЕГО 
ГОРОДА 

Когда началась война, Михаил и 
Анна Голубицкие с двумя дочками 
жили в Минске. Михаил Алексан-
дрович был профсоюзным работ-
ником ЦК Союза рабочих фанерной 
и спичечной промышленности. 
Анна Филипповна работала на ры-
бокоптильном заводе бухгалтером. 
Их старшей дочке Рае было 12 лет, а 
маленькой Инне – 9 месяцев.

«…22 июня 41-го года немцы на-
чали бомбить город. Мы покинули 
дом и бежали без вещей, одежды и 
документов. Прятались в оврагах 
или окопах за городом с соседями 
и другими жителями города. 24 
июня пошли пешком к ближай-
шей станции. Снова бомбили с 
воздуха, мы прятались в лесу и 
опять шли, пытаясь найти стан-
цию, – вспоминала впоследствии 
Раиса Михайловна. – Так дошли до 
станции Колодищи. Без еды, без 

денег... Оттуда доехали до Смолен-
ска, а потом в товарных вагонах –  
до села Верхнего Ломова в Пензен-
ской области».

Не прошло и недели, как Бело-
руссия оказалась в немецкой ок-
купации. Официально эвакуаци-
онная комиссия была создана 25 
июня, после того как накануне враг 
весь день бомбил Минск. Начать в 
таких условиях массовую эваку-
ацию населения было уже невоз-
можно. Железнодорожный вокзал 
из-за нехватки транспорта людей 
не принимал, а в связи с бомбеж-
ками началась паника. Вечером 
и ночью 24 июня тысячи минчан 
попытались самостоятельно уйти 
из горящего города. Зарево от по-
жаров было видно на расстоянии 
120 километров. Через четыре дня 
немцы вошли в Минск…

По воспоминаниям Раисы Ми-
хайловны, в Верхнем Ломове их 
поселили в бараке и дали одежду. 
Вскоре Михаил Александрович был 
вынужден покинуть семью – его 
вызвали в Киров вместе с осталь-
ными работниками ЦК. Тем вре-
менем к Анне присоединилась ее 
родная сестра Любовь Злотник с 
двумя сыновьями Юрой и Женей. 
Вместе сестрам справляться с труд-
ностями было легче.

ПИСАЛ ПОЧТИ ЕЖЕДНЕВНО
– Сначала я разложила письма 

по датам, потом начала читать. 
Поразило то, что он писал почти 
ежедневно. То попадается почтовая 
открытка, то потрепанный солдат-
ский треугольник. Смотришь на 
даты в уголках писем и понима-
ешь: сегодня писал, и вчера, и по-
завчера, – рассказывает мама Алек-
сандра Ольга Владимировна. – Чи- 
тать эти письма без слез было не-
возможно. Столько в них любви и 
заботы о жене и детях, таким он 
был внимательным мужем, отцом! 
Вот письмо, а сбоку вдруг припи-
ска: «Аня, посылаю деньги, обяза-
тельно купи теплые вещи Раечке».

Самое раннее из сохранивших-
ся писем было отправлено уже из 
Кирова:

«…У меня пока особенно ново-
стей нет, живу и жду, когда будет 
повестка. Те, кто сегодня ходили в 
военкомат, приняты и 1 октября 
должны явиться… Сегодня призвали 
с бронью, а ты особо не огорчайся. 
…Прошу, не забудь, купи себе что-
нибудь к зиме теплого, а то про-
падешь в холоде. …Аня! Ты, наверное, 
знаешь об указе, что с 6 октября 
41-го будут проходить военное об-
учение в возрасте от 16 до 40 лет во 
внерабочее время. Если меня зачис-
лят, может быть, еще задержусь 
на месяц или больше…

…Пиши, как дети, как Инночка. 
Как у вас с хлебом? Купи картошки, 
может быть, сможешь держать ее 
в погребе. И прошу, покупай мяса 
хоть на неделю, ибо я тебя знаю –  
если меня нет, то тебе ничего и 
не надо. Но жалко детей, хоть не-
множко их надо поддерживать, пока 
мы живем.

…Рука замерзла и плохо пишу, 
пока нет печки, сидим в веранде. 
Всего доброго, целую, Миша.

18.09.41 г., Киров» 

«…Очень доволен, что к вам при-
ехала Люба с детьми. Мне кажется, 
что теперь уж легче будет и в ар-
мию уходить, когда позовут. Аня, 
прошу тебя, смотри за собой и сво-
им здоровьем. Тебе еще надо воспи-
тывать детей. Если что-то счита-
ешь необходимым приобрести для 
себя, надо делать. Ты знаешь, я буду 
рад, а посему прошу: закажи себе 
платок и валенки… Теперь я хочу 
кое-что посоветовать Любе и тебе. 
Думаю, что ей удастся все-таки 
устроиться в Верхнем на работу, с 
одной стороны, как эвакуированной, 
с другой – как красноармейке. Но я 
ей советую не терять связи с Уфой, 
ибо может наступить такой мо-
мент, что необходимо будет туда 
ехать. Надо быть зоркими в этом 
деле, учитывать положение, а рас-
ставаться вам ни в коем случае не 
следует…

6.10.41 г., Киров»

«Насчет Уфы – ничуть не воз-
ражаю, чтобы вы вместе с Любой 
поехали. Но вопрос: как вырвать-
ся с детьми, когда теперь такое 
страдание с поездкой, что в городах 
приходится сидеть по 3-4 дня, если 
не больше. А что делать с детьми в 
Пензе? На вокзале ужасы. А может 
быть ни о чем пока не думать и 
жить? Что будет со всеми, то и 
с вами…

9.10.41 г., Киров»

По воспоминаниям Раисы Ми-
хайловны, в Пензенской области 
они прожили около трех месяцев. 
Михаил Александрович смог побы-
вать там и увидеться с семьей. В ок-
тябре 41-го он посадил в поезд жену 
и детей, отправлявшихся на новое 
место эвакуации – в Башкирию...

(Продолжение 
в следующих номерах «НГ»)

#памятьжива

КОГДА СПАСАЛИ СИЛА ДУХА И ЛЮБОВЬ
Историю семьи Голубицких восстановили по письмам 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

Эвакуация населения и 
материальных ресурсов с 
оккупированной территории СССР 
стала одновременно трагедией и 
подвигом советского народа. За 
время оккупации погибло 70 тысяч 
минчан, после освобождения в 
городе осталось 37 тысяч человек 
(из довоенных почти 250 тысяч). 
На момент освобождения города 
в центральных районах Минска 
неразрушенными сохранились 
всего около 70 зданий, предместья 
и окраины пострадали заметно 
меньше.

Читать эти письма без 
слез было невозможно. 
Столько в них любви 
и заботы о жене и 
детях, таким он был 
внимательным мужем, 
отцом...

“

 ] Единственное сохранившееся фото Михаила  
Голубицкого, которое он снял с довоенных  
документов и отправил в одном из писем жене  
/ ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ПАВЛОВЫХ

 ] Маленькая Рая Голубицкая, 30-е годы, г. Минск

 ] Анна Голубицкая. 1927 год
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Федеральный проект «Старшее поколение» входит в состав 
национального проекта «Демография». Он предусматривает 
оказание поддержки гражданам предпенсионного 
возраста. Они могут пройти переобучение, получить 
новую специальность, что позволит обеспечить их 
конкурентоспособность и профессиональную мобильность на 
рынке труда.

Не запретом 
единым

 zАлексей Смирнов,  
office@muravlenko.media

Тему ограничения продажи алко-
голя обсуждали недавно в Обще-
ственной палате Ямала в ходе кру-
глого стола. Участие в нем приняли 
представители органов власти 
автономного округа, УМВД России 
по ЯНАО, Салехардской Городской 
Думы, учреждений здравоохране-
ния, общественных организаций, а 
также уполномоченный по правам 
человека в Ямало-Ненецком авто-
номном округе.

На совещании озвучили неутешитель-
ную статистику: Ямал значительно 
ухудшил свои позиции в «Националь-
ном рейтинге трезвости субъектов Рос-
сии». В 2018 году Арктический регион 
занял в нем 69 место. В ходе круглого 
стола были озвучены идеи ямальцев, 
предложенные во время голосования 
на портале «Живём на Севере». От 
жителей округа поступило более 60 
предложений из 12 муниципалитетов 
региона. Среди них: сокращение вре-
мени продажи алкоголя, проведение 
регулярных рейдов, аннулирование 
лицензий в случае выявления наруше-
ний, ограничение количества открыва-
ющихся точек продажи алкогольной 
продукции, популяризация трезвого 
образа жизни, развитие спортивной 
и досуговой инфраструктуры, органи-
зация туристических маршрутов в вы-
ходные дни, запрет продажи алкоголя 
лицам, не достигшим 21 года, и другие. 
Представитель движения «Трезвый 
Ямал» Павел Рубцов предложил про-
давать алкогольную продукцию ис-
ключительно в специализированных 
магазинах, вынесенных за пределы 
населенных пунктов, а также пропа-
гандировать здоровый образ жизни, 
проводить уроки трезвости в образо-
вательных учреждениях, обеспечить 
альтернативные способы развлечения 
для населения.  
Какие-то идеи участники круглого стола 
поддержали, с некоторыми – в корне 
не согласны. Председатель окружного 
«Ямалпотребсоюза» Александр Боро-
дин напомнил о печальных послед-
ствиях принятого в 1985 году сухого 
закона, когда люди занимали место в 
очереди к водочному магазину с ран-
него утра, а многочасовое ожидание 
заканчивалось драками.
Председатель Общественной палаты 
ЯНАО Дмитрий Заякин подчеркнул, что 
вопрос ограничения продажи спиртно-
го – это только один из способов реше-
ния проблемы алкоголизации населе-
ния в целом. По его мнению, различные 
рейтинги могут носить субъективный 
характер. Но нет сомнения в том, что 
количество смертей от употребления 
алкоголя на сегодняшний день остается 
на достаточно высоком уровне.
«Считаю, что один из рецептов выхода 
из ситуации – идти не только по пути 
запретов, но и по пути расширения 
профилактической работы. Здесь для 
некоммерческого сектора очень об-
ширное поле, которое необходимо 
осваивать», – сказал он.
Итогом круглого стола станет документ 
с конкретными рекомендациями, ко-
торый после сбора и обработки всех 
предложений по вопросу ограничения 
продажи алкоголя будет направлен 
на рассмотрение в Законодательное  
Собрание Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа.

#круглыйстол

ПОГОВОРИТЬ ДО… 
ПЕРВОГО ГЛОТКА
Две трети детей в стране впервые пробуют алкоголь  
до своего совершеннолетия

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Как правило, родители стараются избегать 
разговоров на непростые темы, в том числе 
об алкоголе, со своими детьми. По разным 
причинам. У одних в семье это не принято, 
другие полностью полагаются на школьное 
воспитание.

В результате подростки 
начинают искать ответы 
на свои вопросы, собираясь 
компаниями в подъездах, 
в квартирах у сверстников, 
во время отсутствия взрос-
лых. По данным Минздра-
ва России, две трети детей 
в стране впервые пробуют 
алкоголь до своего совер-
шеннолетия – с 11 до 17 лет. 

«Чем раньше родители 
будут рассказывать детям о 
вреде алкоголя, тем лучше, –  
говорит педагог-психолог 
второй школы Лейла Райх. – 
Со своей стороны в школе мы 
эту работу начинаем вести 
с детьми еще в начальных 
классах. Делать это нужно 
очень деликатно. Ненавязчи-
во. Например, едете в авто-
мобиле, увидели рекламный 
плакат, правонарушение или 
человека в состоянии алко-
гольного опьянения – заведи-
те с ребенком разговор. Спро-
сите у него, что он думает по 
этому поводу. Расскажите 
ему о последствиях, делая 
акцент на том, что, прежде 
всего, алкоголь разрушает 
здоровье, убивает организм 
человека. Обратите вни-
мание на ответственность 
перед законом. Продемон-
стрируйте свое неприятие к 
спиртному и в целом к тако-
му образу жизни».

На самом деле, дети часто 
сами инициируют разговор 
по душам на ту или иную 
тему. Но взрослые, считая, 
что ребенок еще малень-
кий, отталкивают его от себя 
фразой типа «Подрастешь, 

поймешь» и упускают очень 
важный момент – период 
формирования жизненных 
ценностей у ребенка. «В со-
временном мире родители 
должны заниматься самооб-
разованием, – уверена Лейла 
Гивиевна. – Сегодня важно 
быть грамотным родителем. 
Ребенку нужно помогать по-
нимать свои эмоции: боль, 
обиду, разочарование. Учить 
справляться с ними с помо-
щью того, что ему больше 
всего по душе: рисования, 
спорта, совместных просмо-
тров фильма. То есть пере-
ключать внимание на по-
ложительные эмоции. Дети 
впервые пробуют спиртное 

не от безделья или любопыт-
ства, а от тоски, от неумения 
побороть свои страхи и ду-
шевные страдания. Также 
им обязательно нужно объяс-
нять, что и первый раз может 
оказаться смертельным». 

В непринужденной бесе-
де, внимательно слушая ре-
бенка, еще в раннем возрас-
те можно выяснить, какие 
ценности у него формиру-
ются. И, если нужно, под-
корректировать, направить 
его мысли в верное русло. 
Например, поразмышлять 
на тему изменений в зако-
нодательстве относительно 
продажи алкоголя или про-
явления интереса у детей к 
пагубным привычкам. 

«Также очень важно на-
учить ребенка говорить 
«нет». Причем так, чтобы 
он и с друзьями не поссо-
рился, и решительно мог 
отказаться от предложения 
выпить спиртное, – говорит 
психолог. – Хорошо работает 
такая схема, как отказ – ар-
гумент – встречное предло-

жение. Подросток достойно 
выходит из этой ситуации и 
заодно избегает насмешек 
сверстников».

«Не перечь мне», – мно-
гие родители воспитывают 
своих детей в беспрекослов-
ном послушании. В резуль-
тате привычка подчинять-
ся оказывает им медвежью 
услугу. Исполнительные и 
покладистые в семье дети, 
как правило, не умеют от-
казывать своим сверстни-
кам. Отсюда и первая вы-
куренная сигарета, первая 
выпитая рюмка. Не зря же 
говорят, что часто спиваются 
хорошие люди. Здесь важно 
добавить – безвольные. Это 
люди, у которых в детстве не 
было права голоса, права вы-
бора. Если же родители по-
нимают, что они воспитали 
«безотказного» ребенка и он 
из-за этого может попасть в 
беду, то нужно договориться 
с ним, придумать секретный 
семейный код. Например, 
когда потребуется помощь, 
отправить отцу или мате-
ри СМС-сообщение «Как по-
живает бабушка?» или по-
звонить и произнести набор 
определенных цифр. Для 
того, чтобы родители могли 
вовремя предотвратить беду.

«В нашем городе такие 
случаи – редкость. У нас очень 
хорошо налажена профилак-
тическая работа в комиссии 
по делам несовершеннолет-
них и защите их прав, – гово-
рит Лейла Райх. – А главное – 
пропаганда здорового образа 
жизни на высоком уровне, 
и это дает положительные 
результаты: среди нынешней 
молодежи быть привержен-
цем вредных привычек не-
модно. Общения с такими 
подростками сверстники 
стараются избегать».

#профилактика 

Спросите. Проанализируйте. Подкорректируйте:
– Как ты думаешь, почему хотят запретить продажу алкоголя до 21 года?
– Что ты будешь делать, если сядешь в машину, водитель которой выпил?
– Как ты считаешь, почему дети пробуют алкоголь?
– Как снять волнение на вечеринке?
– Что ты можешь сказать друзьям, если они предложат тебе спиртное?

Скажи «нет»
Схема отказа: отказ – аргумент – встречное предложение
Примеры:
– Нет, спасибо. У меня на табачный дым (алкоголь) аллергия. Может, лучше поката-

емся на велосипеде?
– Я не буду. У меня завтра контрольная. Ты уже все уроки сделал?
– Я пробовал. Мне не понравилось. А ты можешь подтянуться на турнике 7 раз?
– Нет. Спасибо. Не сегодня, не сейчас, я очень спешу, срочные дела. Давай встретимся 

завтра.
– Нет. Не буду. У меня и так вагон неприятностей. Ты не хочешь сходить в спортив-

ный зал?
– Эта дрянь не для меня. Есть увлечение покруче. Приходи, посидим за компьютером: 

у меня есть новая игра.
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#рассказ-быль

«Ой, Маричко, чичери, чичери…»
 zТатьяна Серёжкина, office@muravlenko.media

…Иван сидел у изголовья жены третьи сутки.  
И не останавливаясь, дрожащим голосом 
шептал одну и ту же песню. Измученное 
болезнью тело Марички казалось бездыханным. 
Лишь легкая, больше похожая на блаженную, 
улыбка, давала понять, что какая-то часть ее 
естества еще здесь, с ним. Это была ее любимая 
песня, единственная, наполняющая силой душу, 
отчаянно цепляющуюся за жизнь. Тембр родного 
голоса переносил пожилую женщину в пору 
юности…

Плюх! Плюх! Плюх!» – 
Маричка изо всех сил 
трепала белье о камни. 

На том берегу речки сквозь 
бурлящий брод ее задорно 
передразнивало и убегало в 
горы эхо: «Ух-ух-ух». Девушка 
улыбалась и весело сбегала 
по мостку ближе к середине 
водоема, полоскала просты-
ни, складывала аккуратно на 
скалу и замирала. Каждое утро 
где-то за ивами, шагах в деся-
ти от нее, от берега отчаливала 
лодка. Ловко управляя одним 
веслом, в ней стоял широко-
плечий парень. Это был Иван 
Крепак из соседнего хутора. 
Нежность его голоса растворя-
лась в песне и разносилась над 
рекой, окутывала всю долину 
и, как стрела, проникала в са-
мое сердце девушки, от чего 
оно трепетало, словно птица. 
Будто для нее пел: «Ой, Марич-
ко, чичери, чичери, розчеши 
мя кучери…»

Однажды Маричка так за-
слушалась, что не заметила, 
как белье унесло течением. Она 
кинулась в воду его ловить, но 
не рассчитала свои силы. Оч-
нулась уже на берегу. А возле 
нее хлопотал Иван. Заботливо 
укутывал ее в какую-то свою 
одежину, а заодно разводил 
костер. Вспыхнул огонь тогда 
и между молодыми людьми 
такой силы, что не потушить. 
Его тепла хватило на четверых 
детей, семерых внуков и девя-
терых правнуков. 

Жили хорошо, как говорят, 
душа в душу. К тому же в до-
статке. Не каждый так может, 
и не каждому такое счастье в 
жизни выпадает. А потому и 
завистников у них много было 
еще смолоду. Первая – подруж-
ка Маричкина Надька. Ходила 
к ним, как к себе домой, сто раз 
на дню. То ей соли займи, то де-
нег. Встречали ее, как родную, 
помогали во всём. Но с каждым 
появляющимся у Крепаков 
младенцем Надька еще боль-
ше завидовала своей подруге. 
Ее-то замуж никто не звал. А 
годы шли. Не заметила старая 
дева, как черная змея в ее душу 
вползла. Поначалу стала раз-
говоры недобрые распускать по 
хутору, что Маричка и хозяйка 
плохая, и за детьми не смотрит. 
Затем подружке нашептывать: 
мол, погуливает Иван, в сосед-
нее село часто ездит. Крепаки 
не воспринимали ее болтовню 
всерьез. Да в работе и заботе о 
семье им не до этого было. За 
свое добро и поплатились. 

Песня Ивана на секунду 
стихла. Следы жизни 
на лице Марички тут же 

исчезли. Он перевел дух и про-
должил петь. Звонче, громче, 
напористее. Восьмидесятилет-
ний дед готов был просидеть 

вот так вот без воды и еды весь 
остаток своих дней, только б 
не холодела рука его любимой. 
Его старые, полные горя глаза 
неподвижно смотрели на вход-
ную дверь. Вспомнил, как на 
этом пороге много лет назад по-
висла на нем его Маричка. «Не 
пущу! – кричала. – Не пущу!» Он 
ее не послушал. Собрался и уе-
хал в сельсовет. Рассказать, что 
нашел в своей лодке в камышах 
мешки с пшеницей. «Может, 
украли у кого», – побеспоко-
ился. Но хозяйка нашлась еще 
раньше – Надежда Подколя-
дова. Уже и бумагу успела на 
Ивана написать, мол, видела, 
как он со двора ее выходил... 
Вернулся Иван домой только 
через семь лет.

Соседка так боялась этого 
дня, что все окна у себя 
в доме заколотила. А на 

улицу первое время выходила 
только через задний двор, тре-
вожно оглядываясь по сторо-
нам. Только Крепак и не соби-
рался поднимать тему мешков 
с пшеницей. Они с Маричкой 
были словно из другого теста. 
Тюрьма добавила Ивану в во-
лосы седины и глубоких мор-
щин на лбу. В остальном же он 
был прежним. Если звал кто 
подсобить – починить крышу, 
стены возвести или колодец 
выкопать, он и сам шел, и стар-
шего сына с собой брал. Считал 
делом чести жить в дружбе с 
односельчанами. Горемыки с 
округи частенько приходили к 
воротам Крепаков. Знали, что 
в этом дворе в куске хлеба ни-
когда не откажут. И главное –  
не выругают, не попрекнут 
ничем. А слепому Панасу, что 
жил на верхней улице, Ма-
ричка каждый день отправ-
ляла с кем-то из детей еду и 
чистую одежду. Средняя доч-
ка однажды спросила мать: 
«И зачем вы эту тетку злую, 

Надьку Подколядову, всё вре-
мя кормите?» «Не злая она, –  
ответила мать. – Просто Бог 
не дал ей того, чем нас щедро 
наградил. А для того и награ-
дил, чтобы мы с другими его 
милостью делились». 

Как дар Божий восприни-
мали Крепаки и встречу свою 
у реки, и любовь, и рождение 
детей. Вот и жили всю жизнь с 
благодарностью за всё: и сча-
стье, и блага, и тяжелые ис-
пытания. Эх, и досталось же 
Ивану, когда однажды в пору 
жатвы Маричка полезла на 
чердак высыпать зерно, и на 
самом верху лесенка обломи-
лась. Два месяца лежала она 
тогда в больнице со сломанной 
рукой и поврежденной спиной. 
А дома хозяйство: две коровы, 
свиней с десяток, сотни кур, гу-
сей. Старшие дети-то уже сами 
хлопотали по дому, а младшим 
еще требовалась забота. Сын 
Ивана тогда впервые сел за 
отцовский комбайн на колхоз-
ном поле. На дворе стояла го-
рячая пора – собирали урожай. 
И пришли на помощь семье в 
то время как раз те, кому Ма-
ричка подавала у ворот. Одни 
собирали сено в стога, другие 
за скотиной смотрели. При-
чем их никто об этом не про-
сил. Молча пришли и вместе 
со всеми окунулись в работу. 
Федька Гутаренко даже потом 
пить бросил. Дом починил, хо-
зяйство завел – Крепаки подсо-
били. А потом еще и женился…

Вдруг массивная дубовая 
дверь сердито крякнула, 
и в комнату вбежали же-

них и невеста. Под венец шла 
самая младшая внучка. Свадь-
бу откладывали уже полтора 
года. Всё ждали, что бабушка 
поправится и сопроводит Ма-
ричку-младшую к алтарю, как 
и всех остальных своих детей и 
внуков. Все они свято верили, 
что благословение стариков 

непременно принесет счастье 
в семейной жизни, ибо кто что 
имеет, тот тем и делится. Но с 
каждым днем бабуле станови-
лось хуже. Врачи продлевали 
ее дни как могли. А когда ста-
ло ясно, что жизненный цикл 
этой женщины, как вечерний 
солнечный круг, был уже бли-
зок к горизонту, выписали из 
лечебницы домой. К венча-
нию внучки всё было готово. 
Траур мог отложить свадебное 
торжество еще на год, таковы 
были устои в этой семье. Они 
даже по Надьке Подколядо-
вой его соблюдали, когда та 
ночью непонятным образом 
свалилась в выгребную яму и 
захлебнулась. Нашли несчаст-
ную только утром. Плевали 
люди в ее адрес – многим она 
напакостила за свою бесполез-
ную жизнь. Крепаки похорони-
ли соседку. 

Вся семья Ивана верила, 
что Маричка пошла на 
поправку, не зря же из 

больницы отпустили. О том, 
что ей остались считанные 
дни, знали только они вдвоем. 
Такова была их единственная 
тайна от детей. В это время 
в городе со среды по субботу 
гремела свадьба. В воскресенье 
молодые должны были отпра-
виться в церковь и лишь от-
туда – в семейную жизнь. «Ой, 
Маричко, чичери, чичери», – 
бодрился перед молодожена-
ми дед. Кажется, и Маричка 
на секунду просияла. Она от-
крыла глаза, подняла правую 
руку, взмахнула крест-накрест 
и выдохнула: «Благослови вас 
Господи». Счастливые жених и 
невеста расцеловали стариков 
и весело скрылись за порогом. 
«Розчеши мя кучери», – про-
должал дед Иван. Надрыви-
стое пение вырывалось из его 
уставшей гортани и сквозь от-
крытые окна устремлялось да-
леко за ворота. Эхом разноси-
лось по селу, пряталось за гору 
и, словно туман, расстилалось 
над рекой. Вот только сердце 
Марички уже на эти звуки не 
отзывалось…

«

…
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#любимоеблюдо

ПО БАБУШКИНЫМ РЕЦЕПТАМ
готовит супы Анастасия Гебгард

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Куриный суп с клецками по старинному 
рецепту бабушки Татьяны – любимое блюдо 
в семье Гебгард. Бабушка Анастасии – родом 
с Украины, живет в Молдавии, поварское 
мастерство у нее в крови. А потому для своих 
родных, в том числе и для внучки, она – 
настоящий кулинарный гуру. 

– Осень – лучшее время для 
первых блюд. А от бабушкиных 
супов в нашем доме сытно, теп-
ло и уютно, – делится молодая 
мама. Сейчас она находится 
в декретном отпуске, воспи-
тывает полуторагодовалую 
дочурку Полину. По образова-
нию – воспитатель. Муж Насти 
Дмитрий работает в городской 
больнице водителем. Оба они, 
как гласит народная мудрость, 
где родились, там и пригоди-
лись, можно сказать,  коренные 
муравленковцы. 

– Нам очень нравятся здеш-
ние края, природа, – рассказы-
вает Анастасия Гебгард. – Мы с 
огромным удовольствием ез-

дим вместе на рыбалку, по гри-
бы, просто проводим время на 
природе. И нам интересно всё, 
что происходит в городе. В ав-
густе участвовали в параде ко-
лясок, не победили, но подарки 
хорошие получили: велосипед 
и сертификат на электромясо-
рубку. В следующем году будем 
готовиться заранее и активно 
принимать участие во всех ме-
роприятиях. Муж в этом году 
был на турслете вместе с ко-
мандой больницы – в качестве 
повара. Кстати, он также отмен-
но готовит. Особенно хорошо 
у него получаются шашлык и 
плов. Ну а сегодня у нас в меню 
первые блюда от бабули Тани…

Куриный суп с клёцками 
Ингредиенты

Куриный окорочок – 400 г
Картофель – 2 шт.
Морковь – 1 шт.
Лук – 1 шт.
Болгарский перец 
(красный) – 1 шт.
Яйцо куриное – 1 шт.
Мука – 2-3 ст. л.
Соль – по вкусу
Перец черный молотый – 
по вкусу
Укроп – 20 г
Растительное масло – 1 ст. л. 

Приготовление

– Куриное мясо ставим варить на сильный огонь. После того как 
появится пена, снимаем ее шумовкой и убавляем температуру. 
Бульон слегка солим и варим мясо до полной готовности, после 
чего вынимаем, слегка остужаем и режем на небольшие куски. 
В это время нарезаем картофель соломкой. Морковь трем на 
средней терке, лук режем кубиками, обжариваем до золотистого 
цвета. Болгарский перец нарезаем небольшими кубиками. Затем 
готовим тесто для клецок. Муку высыпаем в глубокую миску, до-
бавляем щепотку соли, яйцо. Замешиваем тесто – оно должно быть 
не очень густым, иначе в супе клецки станут «резиновыми». По 
чайной ложке тесто кладем в кипящий бульон, туда же отправляем 
курицу, картофель, поджарку, болгарский перец и лавровый лист. 
Как только бульон снова закипит, сразу выключаем плиту, чтобы 
клецки не разварились. При подаче на стол бабушкин супчик с 
клецками украшаем свежей зеленью укропа, петрушки или зе-
леного лука. Также можно подать сметану или домашние сливки.

Хлебный суп
Ингредиенты

Ржаной хлеб (цельнозерновой 
или отрубной) – 400 г
Лук репчатый – 3 шт.
Зеленый лук – 50 г 
Яйцо – 1 шт.
Тмин или кориандр – по вкусу

Приготовление

– Нарезаем некрупно репчатый и зеленый 
лук, а хлеб – маленькими ломтиками. Можно 
взять часть хлеба и часть готовых сухариков.  
Выкладываем всё на сковороду и обжариваем 
на растительном масле в течение пяти минут. 
Затем перекладываем в кастрюлю, заливаем 
кипяченой водой, добавляем тмин или кори-
андр (в зависимости от сорта используемого 
хлеба), доводим до кипения и вливаем яйцо. 
Настаиваем 15-20 минут под крышкой. По же-
ланию в готовый суп можно добавить 1-2 сто-
ловые ложки хлебного кваса или растворить в 
нем кусочек плавленого сыра. Подавать на стол 
лучше в керамических мисочках. 

Приятного аппетита!

 ] / ФОТО АВТОРА

ДЕЛО ВКУСА

Борщ с зелёными 
помидорами

Ингредиенты

Говядина (грудинка) – 1,5 кг
Свекла – 3 шт.
Белокочанная капуста – 1 шт.
Морковь – 2 шт.
Зеленые помидоры – 4 шт.
Сладкий перец – 3 шт.
Крупная луковица – 1 шт.
Корень петрушки – 2 шт.
Зелень любистка и базилика – по 50 г
Зелень укропа и петрушки – по вкусу
Лавровый лист
Растительное масло для обжаривания

Приготовление

– Мясо ставим варить целиком. Капусту 
шинкуем, корень петрушки нарезаем кружоч-
ками, перец и зеленые помидоры – брусочками, 
свеклу и морковь натираем на крупной терке. 
Мелко режем зелень, а пряные травы разделяем 
на отдельные листочки. Свеклу и морковь слег-
ка обжариваем на одной сковороде, на другой –  
перец и помидоры. Мясо варим в течение двух 
часов, затем вынимаем из кастрюли. В бульон 
кладем все овощи и лавровый лист и варим 
еще в течение 30 минут. Примерно за 20 минут 
до готовности мясо нарезаем на небольшие ку-
сочки и вновь отправляем в кастрюлю, а также 
добавляем пряные травы и зелень. Готовый 
борщ заправляем сметаной.
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В ФОКУСЕ

#учения

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

В округе начался месячник гражданской 
обороны. В образовательных 
учреждениях пройдут открытые уроки 
безопасности и учебные эвакуации. 

В ходе штабной тренировки учащимся много-
профильного лицея продемонстрировали возмож-
ности спецтехники, которая находится на воору-
жении экстренных служб нашего города: полиции, 
пожарных, скорой помощи и аварийно-спасатель-
ного формирования (АСФ). В этом году материаль-
ная база службы АСФ была существенно обновлена. 
Приобретены новые автомобили с хорошей прохо-
димостью, снегоходы, квадроциклы. Специалисты 
и эта техника уже не раз показывали себя в деле. 
В ходе мероприятия лицеистам объяснили, что техни-
ческое оснащение и снаряжение играют существенную 
роль в ликвидации ЧС, но еще больше зависит от сла-
женности действий всех служб. Каждый ответствен-
ный должен понимать степень своей готовности.

ВСЁ ЗАВИСИТ ОТ СЛАЖЕННОСТИ ДЕЙСТВИЙ
Лицеистам показали, как могут работать спасатели

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ


